## JUAN MARTÍNEZ MARÍN (Coord.)

## RECORDANDO A AMADO ALONSO Y SALVADOR FERNÁNDEZ RAMÍREZ

## ÍNDICE

PRÓLOGO	7
LA OBRA DE AMADO ALONSO EN AMÉRICA Guillermo L. Guitarte	11
MECANISMOS SINTÁCTICOS Y ORACIÓN EN LA GRAMÁTICA DE SALVADOR FERNÁNDEZ RAMÍREZ César Hernández Alonso	25
AMADO ALONSO Y LA GRAMÁTICA ESCOLAR DEL ESPAÑOL Juan Martínez Marín	39
RELEYENDO A AMADO ALONSO: LAS APORTACIONES SOBRE HISTORIA DEL ESPAÑOL José Muñoz Garrigós	55
SONIDOS Y SABERES LINGÜÍSTICOS M.ª Jesús Bédmar Gómez	71
LA CONTRIBUCIÓN DE AMADO ALONSO A LA HISTORIOGRAFÍA LINGÜÍSTICA HISPÁNICA Manuel Peñalver Castillo	107

## **PRÓLOGO**

Se recogen en esta publicación los textos de las conferencias del ciclo que organizó el Departamento de Filología Española de la Universidad de Granada con motivo del centenario del nacimiento (1896-1996) de dos grandes figuras de la filología española, Amado Alonso y Salvador Fernández Ramírez (aunque, dado lo predominantes que en los dos fueron los estudios sobre la lengua, en nuestros días quizás habría que considerarlos ante todo representantes de la lingüística española o hispánica).

Las conferencias, que tuvieron lugar en la Facultad de Filosofía y Letras en los últimos días de noviembre de 1996, constituyeron el homenaje que el Departamento granadino dedicó a quienes tanto aportaron al conocimiento de la lengua común de ese amplio espacio territorial conocido en nuestros días como mundo hispánico. Y el que ya en este Prólogo quede destacado este hecho —esta particularidad del español o castellano—, naturalmente no es capricho de quien lo escribe. A. Alonso (también S. Fernández Ramírez: no hay más que fijarse en cómo supo incluir a escritores hispanoamericanos en el *corpus* de su *Gramática*) conocía muy bien el interés que tenía tal hecho (el español lengua común de los países hispánicos), y podría decirse que actuó como concepto teórico en la realización de su obra lingüística: claro que había aprendido mucho sobre el particular leyendo, por una parte, a Andrés Bello y, por otra, como discípulo de Menéndez Pidal.

Aunque todavía hay que destacar otro hecho con relación a este al que acabo de referirme, cuyo interés no es menor: el conocimiento sobre el español que aportan uno y otro estudioso está moldeado en su mayor parte con los instrumentos conceptuales de la ciencia lingüística moderna. Los dos pueden ser considerados figuras fundadoras de

8 PRÓLOGO

los estudios científicos modernos del español, que se han llevado a cabo en la segunda mitad de nuestro siglo. Si el estructuralismo y la lingüística funcional constituyeron en su día el fundamento para el estudio científico de las lenguas en general, los trabajos de A. Alonso v S. Fernández Ramírez puede decirse que se lo dieron a las investigaciones del español. Los dos, además, realizaron contribuciones de gran importancia en el ámbito de la enseñanza del castellano, lo cual aumenta aún más el valor de su obra. Precisamente fue tal particularidad de la obra de los dos homenajeados -la predominancia y mayor peso del estudio de la lengua- lo que nos llevó a organizar el ciclo de conferencias atendiendo a este hecho fundamental para nosotros. Justificaba este proceder, además, la situación en que se hallan en la actualidad los estudios -y las enseñanzas- de la lengua y la literatura españolas (aunque se encuentren unidos tales estudios administrativamente bajo el rótulo de Filología española, nombre de los departamentos que tienen la responsabilidad de desarrollar tales estudios y enseñanzas en la universidad). Y muy significativo al respecto es la reciente creación (diciembre de 1997) del área de conocimiento de Lengua española. No necesita explicación que, como es natural, nuestro planteamiento no implicaba menoscabo alguno para la literatura española, y en algún texto de los aquí publicados -así en el de la conferencia del Prof. G. Guitarte- está bien presente: lo exigía el tema tratado.

Presentar a los estudiantes de Filología hispánica de Granada los valiosos contenidos de la obra lingüística de tales estudiosos tenía interés ya de por sí para homenajearlos, y esa fue la idea que nos llevó a organizar el ciclo de conferencias. Con la publicación ahora de los textos se amplía el horizonte del recuerdo de A. Alonso y de S. Fernández Ramírez junto a los valores de su obra. Reitero desde aquí mi agradecimiento a los conferenciantes —¡ay la pena por Pepe Muñoz Garrigós, a quien se nos llevó la enfermedad a los pocos meses de celebrarse el ciclo!—, que supieron poner de relieve los valores a los que me he referido anteriormente.

Del agradecimiento son merecedoras también las instituciones que apoyaron la realización del ciclo de conferencias: Junta de Andalucía, Vicerrectorado de Extensión Universitaria, Facultad de Filosofía y Letras y Departamento de Filología Española. Vaya desde aquí para ellas –y para las personas que estaban a su frente en el momento de solicitarles el apoyo— la expresión más sincera de tal sentimiento.

Al prologuista, finalmente, sólo le queda decir que, como es natural, constituyó para él un motivo de profunda ilusión y satisfacción coordinar los esfuerzos y acciones para que el homenaje del Departamento de Filología Española granadino a A. Alonso y S. Fernández Ramírez pudiera llevarse a cabo.

Granada, mayo de 1998 Juan Martínez Marín